

ÍCONOS

Revista de Ciencias Sociales

INVITACIÓN A PRESENTAR ARTÍCULOS / CALL FOR PAPERS

LA CIUDAD DEL SIGLO XXI:

POLÍTICAS PÚBLICAS URBANAS, DESPLAZAMIENTOS Y CONTESTACIONES

Coordinación: Michael Janoschka (Universidad Autónoma de Madrid y FLACSO Ecuador), Gustavo Durán (FLACSO Ecuador), Agustín Cocola (Universidad de Lisboa)

Recepción de artículos: hasta el 4 de marzo de 2016

Publicación: septiembre 2016

Envío de artículos: a través de la plataforma online de Íconos www.revistaiconos.ec

La ciudad del siglo XXI presenta una serie de desafíos a los hacedores de políticas públicas, los cuales corresponden al nuevo giro que ha tomado el proceso de globalización y el impacto en su configuración socio-espacial. El desarrollo urbano contemporáneo ha generado áreas en disputa entre pobladores tradicionales y nuevos habitantes que se han instalado a través de operaciones inmobiliarias impulsadas por el sistema financiero, que como rasgo característico de este tiempo se despliega en las zonas centrales y consolidadas de la ciudad.

Uno de los temas centrales de esta problemática remite a los diferentes procesos de desplazamientos de las poblaciones y de las actividades resultantes de políticas urbanas, habitualmente identificadas bajo la denominación de renovación urbana o similares conceptos, las cuales implican transformaciones significativas en el perfil social de quienes residen y usan determinadas áreas de la ciudad. Se trata de desplazamientos que conducen a una apropiación diferencial del espacio urbano por parte de sectores de ingresos más elevados, con severas implicaciones sobre los grupos sociales más vulnerables, en tanto conllevan procesos de gentrificación en un sentido amplio.

Las dinámicas de mercado, que son particularmente selectivas y discriminadoras en términos de diferenciación social, ocultan frecuentemente un conjunto de políticas públicas que, por acción o por omisión, sustentan lógicas de desplazamiento y exclusión. Las consecuencias de esta realidad son

múltiples, en tanto afectan directamente a los grupos desplazados sometidos a procesos de relocalización programada o espontánea, quienes generalmente son reubicados en áreas con inferiores condiciones de equipamiento y servicios urbanos. Situación que conduce a estos grupos a buscar reconstruir sus entornos de vida cotidiana en los nuevos espacios urbanos a los que han sido asignados.

En ocasiones no solo es la población residente la que sufre el desplazamiento o la exclusión, sino también las diversas actividades económicas que funcionan en el área a renovar, las mismas que reciben diferentes formas de presión para su traslado. En particular, actividades mercantiles que van desde el comercio callejero, hasta la implantación de formatos comerciales concentrados vinculados con grandes empresas y cadenas internacionales. Un escenario que ha generado como consecuencia la expulsión de pequeños negocios y vendedores/as, no siempre con posibilidades de relocalizarse en otras áreas.

La presente convocatoria se interesa especialmente en recoger investigaciones que analicen aquellas políticas vinculadas con la vivienda; con la ampliación y reparación de diversas infraestructuras urbanas; con la adecuación de la ciudad para grandes eventos internacionales; con la mejora de los sistemas de movilidad y transporte; con las nuevas regulaciones de los usos de suelo; y con las intervenciones en el espacio público que impulsan procesos de gentrificación, en tanto desatan condiciones de producción de la ciudad bajo lógicas de mercado que generan desplazamientos.

La contestación de la ciudadanía afectada por los mencionados procesos de reordenamiento residencial por acción directa del mercado, constituye también un tema de especial interés para este dossier. Al respecto se pueden presentar diversas lógicas de respuesta ciudadana que deben ser analizadas, tanto desde procesos de resistencia a través de la acción colectiva, como desde las prácticas adaptativas y de cooptación por parte de las estrategias de transformación del espacio urbano en disputa.

Con estos puntos de partida, se propone un número especial para la Revista Íconos que recoja las discusiones teórico-metodológicas y estudios de caso en torno a los procesos de desplazamiento urbano y sus formas de contestación, en íntima relación con las políticas urbanas y de vivienda en América Latina. Se espera que las contribuciones recuperen algunos de los siguientes tres ejes que expresan la relación concebida entre políticas públicas urbanas y desplazamientos:

- Los efectos de desplazamiento de las políticas habitacionales y su relación con las luchas urbanas, los movimientos sociales y sus diversas formas de contestación.
- Las políticas públicas urbanas en relación con las diferentes actividades económicas, la producción, el sector inmobiliario, la vivienda, el comercio, el empleo y su articulación con la gentrificación.
- Las políticas locales en relación con la infraestructura, la movilidad urbana, el transporte público, los servicios públicos y su conexión con los procesos de expulsión y relocalización residencial.

Ver convocatoria:

[Español](#) – [English](#) - [Português](#)

Íconos es una publicación cuatrimestral de FLACSO Ecuador

Íconos. Revista de ciencias sociales está incluida en los siguientes índices científicos: Citas Latinoamericanas en Ciencias Sociales (CLASE), Directory of Open Access Journal (DOAJ), Directory of Publishing Opportunities (Cabell's), DIALNET, EBSCO-Fuente Académica, FLACSO-Andes, Hispanic American Periodical Index (HAPI), International Bibliography of the Social Science (IBSS), International Institute of Organized Research (I2OR), LatAm-Studies, Latindex-Catálogo, REDALyC (Red de Revistas Científicas de América Latina y el Caribe), Sociological Abstracts, Red Iberoamericana de Innovación y Conocimiento Científico (REDIB), Thompson Gale (Informe académico), y Ulrich's Periodical Directory.

La Pradera E7-174 y Av. Diego de Almagro, Quito-Ecuador. Teléfono: (593 2) 294 6800

Correo electrónico: revistaiconos@flacso.edu.ec